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7 ВАЖНО Открылись еще два резервных госпиталя

СОСЕНСКОЕ 16 октября 2020 года. Медицинский центр для больных коронавирусом в Коммунарке сегодня 
работает на пределе. Главврач Денис Проценко сообщил, что в больнице находятся более 900 пациентов

Ситуация накаляется
6

Пять вопросов
о коронавирусе
Болезнь, которая захватила весь мир, 
вызывает страх, поскольку о корона-
вирусе еще слишком мало известно. 
И тем не менее ответы на основные 
вопросы уже имеются.

Может ли вирус попасть в квар-
тиру при проветривании?

Нет. Вирус передается воздушно-
капельным путем, когда больной 
чихает или кашляет, он может рас-
пространяться при прикосновении 
заболевшего к поверхностям, напри-
мер дверным ручкам. Вирус проника-
ет в организм при касании рта, носа 
или глаз грязными руками.

Как долго вирус может жить 
на предметах?

Коронавирус может оставаться 
на предметах, а время зависит 
от материала. На пластике инфекция 
живет пять дней, на алюминии — 
от двух до восьми часов, на бумаге — 
четыре-пять дней, на стекле и дере-
ве — четыре дня, на стали — два дня.

Могут ли домашние животные 
болеть коронавирусом?

Подтвержденной информации о за-
болевании животных, в том числе 
кошек и собак, нет, как и установ-
ленных случаев передачи вируса 
от питомцев к человеку и обратно. 
Об этом сообщает Всемирная органи-
зация по охране здоровья животных 
Международного эпизоотического 
бюро. Однако представителям групп 
риска рекомендуется избегать тесно-
го контакта с домашними животны-
ми. Если нет возможности передать 
кому-то питомца, необходимо тща-
тельно соблюдать правила гигиены 
и использовать маску.

Могут ли насекомые быть пере-
носчиками коронавируса?

По мнению энтомологов, насекомые 
не могут переносить COVID-19.

Как передается COVID-19?
Существуют два способа: воздушно-
капельный (при кашле, чихании, раз-
говоре) и контактно-бытовой (через 
предметы обихода).
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Дополнительные мощности
В столице открываются госпитали-родеры — времен-
ные клиники для лечения и наблюдения пациентов 
с коронавирусом. Они размещены таким образом, 
чтобы врачам было максимально удобно транспорти-
ровать пациентов из ковид-корпусов стационаров.
— Они были построены весной и зарезервированы 
на случай неблагоприятного развития эпидемической 
обстановки, — сообщила Анастасия Ракова, замести-
тель мэра Москвы по вопросам соцразвития. — Часть 
из них начала принимать пациентов
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Мэр Москвы Сергей Собянин 
ответил в блоге на самые 
распространенные вопро-
сы по ситуации с ковидом 
в городе.

Почему в Москве больше зараже-
ний, чем в других регионах страны? 
На прошлой неделе было выявлено 
более 5 тыс. случаев за сутки.

Во-первых, любые показатели всегда 
надо делить на количество населения. 
В Москве живет в 10 раз больше людей, 
чем в среднем российском регионе.
Во-вторых, число выявленных случаев 
необходимо соотносить с количеством 
проведенных тестов. В Москве количе-
ство тестов на 100 тыс. жителей одно из 
самых высоких в России и среди городов 
мира. В 1,5–2 раза больше, чем в Лондоне 
или Берлине.
В-третьих, эффективность выявле-
ния зараженных в Москве намного 
выше, потому что параллельно с ПЦР-
тестированием идет работа по выявле-
нию COVID-19 через систему ИФА-тестов 
(около 35 тыс. в сутки) и КТ-диагностику 
(от 1300 до 1500 в сутки). А количество 
экспресс-тестов уже не поддается учету.
В-четвертых, количество реально за-
раженных ковидом и количество выяв-
ленных случаев — это разные понятия. 
Можно вообще не делать ПЦР-тесты и не 
диагностировать зараженных, но в ре-
альной жизни их от этого меньше не ста-
нет. По опыту Москвы — число горожан, 
имеющих антитела, в 8 раз больше, чем 
было выявлено на основании ПЦР. Очень 
многие переболели бессимптомно и не 
обращались за помощью.
Наша политика в сфере тестирования 
заключается в том, чтобы выявлять как 
можно раньше и как можно больше за-
болевших ковидом, чтобы своевремен-
но оказать им помощь и не дать зараз-
ить других. Для этого мы используем 
все доступные лабораторные мощности 
и КТ-центры.
В действительности критически важным 
для оценки ситуации с заболеваемостью 
является не число выявленных случаев 
заражения, а количество больных, осо-
бенно в тяжелой форме, которым требу-
ется госпитализация, а порой и реани-
мация. И конечно, очень важны такие 
показатели, как осложнения после пере-
несенной болезни и, что самое страшное, 
смертность от ковида.
По выявляемости COVID-19 Москва на-
ходится на первом месте среди регионов. 
Но по количеству госпитализаций и ко-
видных пневмоний на 100 тыс. населе-
ния Москва сегодня на 30–40-м месте. 
Тем не менее нас это никак не успокаи-
вает. На койках находятся около 10 тыс. 
человек, в реанимации и на ИВЛ — около 
1000. В любом случае это много.

Почему нельзя создать столько 
больничных коек, сколько потребу-
ется для лечения больных?

Всякая система имеет свои пределы. 
Количество больничных коек не может 
быть безграничным. И потому бороться 
с эпидемиями заболеваний, от которых 
человечество еще не придумало эффек-
тивного лекарства и не произвело массо-

19 октября 
2020 года. Москва. 
Мэр столицы
Сергей Собянин 
посетил госпиталь
в перепрофилиро-
ванном автомобиль-
ном торговом цен-
тре «Москва» (1).
Сегодня многие 
москвичи даже 
на улице не сни-
мают маски (2). 
Преподаватель 
математики школы 
№ 2120 Данила 
Домченков считает, 
что в современных 
условиях ничто 
не может помешать 
качественно рабо-
тать и из дома (3)

Мэр Москвы 
Сергей Собянин: 
Не допустить 
тотального 
локдауна

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ЦИФРА

тысяч часов занятий провели преподава-
тели «Московского долголетия» с марта. 
— Онлайн-занятия — это удобный 
и безопасный формат, который позво-
ляет москвичам старшего поколения 
активно проводить время дома, сообщи-
ла заммэра столицы Анастасия Ракова.

60Правила безопасного ношения маски

Вымыть руки и осмотреть 
маску на предмет 
повреждений

Изогнуть металлический 
зажим по форме носа

Носить маску, 
не дотрагиваясь до нее

Расположить маску 
окрашенной стороной 
от себя

Закрыть 
маской рот, нос 
и подбородок

Снимать маску, держась 
за эластичные заушные 
петли

Выбросить маску сразу 
после использования 
и вымыть руки

снижение числа пассажиров — лучший 
показатель уменьшения количества со-
циальных контактов между людьми.

Многие ждут, что будут введены 
более жесткие ограничения.

Я не вижу необходимости для принятия 
более жестких мер, хотя отдельные то-
чечные решения исключать нельзя.
Наоборот, с понедельника мы вернули 
в школы учащихся 1–5-х классов. Риск 
заражения в этой группе меньше вреда, 
который наносит младшеклассникам от-
сутствие возможности ходить в школу.
Но то, что мы обязательно будем де-
лать, — это жестко и системно контроли-
ровать соблюдение принятых мер.
Бизнес должен понять, что проверки со-
блюдения масочного режима — не разо-
вая кампания. Это новая реальность, 
в которой придется жить до окончания 
пандемии.
То же самое — удаленная работа. С по-
недельника начали проверки выполне-
ния организациями требования предо-
ставить информацию о переводе части 
сотрудников на удаленку. А еще через 
несколько дней начнутся проверки фак-

тического соблюдения режима дистан-
ционной работы.
Масочный режим в общественном транс-
порте должен соблюдаться, и тут по-
слаблений тоже не планируется. Для 
прохода в ночные клубы и на дискотеки 
придется проходить специальный чек-
ин — регистрировать свой номер теле-
фона, чтобы вас могли известить, если 
среди других посетителей окажется зара-
женный человек. 
Я прекрасно понимаю огромную уста-
лость от того, с чем пришлось столкнуть-
ся в 2020 году. Но приуменьшать опас-
ность и тем более делать вид, что ее не 
существует, — это не выход. 
Сегодня, как никогда, необходимо быть 
максимально открытыми и честными. 
Только трезвая оценка ситуации позво-
лит найти верное решение.
В конечном счете мы делаем выбор не 
между плохим и хорошим. Все реше-
ния — плохие. Выбирать приходится 
меньшее из двух зол. Но если сегодня ни-
чего не делать, то завтра придется при-
нимать более жесткие, более радикаль-
ные и более неприятные меры.
Мне кажется, в Москве удалось найти 
оптимальный путь, двигаясь по которо-
му мы сможем защитить уязвимые груп-
пы населения и сохранить достаточный 
объем плановой медицинской помощи. 
А другой стороны, сможем не допустить 
тотального локдауна, который нанесет 
непоправимый ущерб экономике и дохо-
дам людей. 
Взаимное доверие и совместные усилия 
всех жителей города — главное условие 
успеха.
В ноябре Москва планирует получить 
первые, более-менее крупные партии 
вакцины от коронавируса. В декабре-ян-
варе начнем массовую вакцинацию на-
селения.
И это станет окончательной победой над 
пандемией.

Подготовил Виталий Мезенцев 
newokruga@vm.ru

закрытие почти всех предприятий. Для 
нас эти меры абсолютно неприемлемы 
и невозможны.
Оптимальная стратегия заключается 
в том, чтобы найти средний путь между 
закрытием города и полным отказом от 
ограничительных мер.
Не трогать основные сектора экономики, 
не лишать людей работы, но при этом 
найти возможность прервать цепочки 
распространения коронавируса.
Жителей старше 65 лет, которые долж-
ны оставаться дома, в Москве примерно 
2,1 млн человек.
Введенные ограничения для хронически 
больных граждан — еще 700 тысяч.
Школьники старших классов, студен-
ты отдельных вузов и колледжей, кото-
рые с понедельника переходят на обуче-
ние в удаленном режиме, — 660 тысяч 
человек.
Малыши в возрасте до трех лет, которые 
еще не ходят в детский сад, — 370 тысяч, 
а вместе с мамами — более 700 тысяч.
Перешли на удаленный режим работы 
более миллиона человек.
Добавим к ним примерно полтора мил-
лиона работающих, которые уже перебо-
лели коронавиру-
сом и на какое-то 
время приобрели 
естественный им-
мунитет от заболе-
вания.
Итого мы получаем 
примерно 6,5 мил-
лиона человек, или половина жителей 
Москвы, которые сегодня остаются дома 
либо могут ездить на работу без риска за-
болеть.
Огромная прослойка людей защищена от 
заражения коронавирусом, и это должно 
существенно ограничивать распростра-
нение заболевания.

Тем не менее заболеваемость 
продолжает расти. Значит ли это, 
что принятые меры не работают?

Нынешняя неделя принесла не только 
рост числа госпитализаций, но и первые 
признаки того, что ситуацию с распро-
странением инфекции удается взять под 
контроль.
Заметно меньше людей пользуется обще-
ственным транспортом. Число уникаль-
ных пассажиров сократилось на 40 про-
центов — с «обычных» 7 миллионов до 
4,2 миллиона человек в день. К тому же 
на транспорте вновь заработал масоч-
ный режим, о котором летом большин-
ство пассажиров как-то забыли.
По опыту весны мы знаем, что вслед за 
уменьшением людских потоков на транс-
порте начинает снижаться и заболевае-
мость.
Не потому, что транспорт является глав-
ным местом заражения, а потому, что 

вой вакцины, как, например, от обычно-
го гриппа, нужно не только с помощью 
госпиталей, но и путем проведения 
противоэпидемических мероприятий, то 
есть карантинных мер и мер индивиду-
альной защиты.
В Москве развернуто около 15 тысяч 
специализированных коек для борьбы 
с ковидом (в понедельник ввели в строй 
резервные корпуса в АТЦ «Москва» и на 
ВДНХ). Это очень много. Даже при таком 
огромном количестве госпитализаций, 
как сегодня, они обеспечивают пятидеся-
типроцентный запас. При этом обычные 
клиники полностью обеспечивают экс-
тренную и плановую помощь, что крайне 
важно.
Но если безудержный рост заболевае-
мости продолжится, то все 15 тысяч ко-
видных коек через какое-то время будут 
заняты. В этом случае потребуется выво-
дить из плановой помощи другие боль-
ницы, что не может не сказаться на каче-
стве медпомощи. Просто разворачивать 
в новых корпусах дополнительные койки 
не получится, т.к. для них требуется ме-
дицинский персонал, который и без того 
уже работает на пределе.

Что нужно, чтобы остановить рост 
заболеваемости ковидом?

Меню этих мер хорошо известно. В той 
или иной степени они сегодня применя-
ются во всем мире.
Крайние меры — введение комендант-
ского часа, полное запрещение передви-
жения по городу, запрет на въезд и выезд, 
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Группы населения столицы, которые защищены 
от заражения инфекцией (млн жителей)*

По данным sobyanin.ru

*Население Москвы 12,5 млн человек
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ДЛЯ БОРЬБЫ С КОВИДОМ

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А

ВИ
КТ
ОР

 Х
АБ
АР
ОВ

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



4 newokruga.ruВажная тема  23.10.2020Новые округа № 42 (408)

определенные нюансы и трудности, осо-
бенно в начале налаживания работы. Но, 
думаю, они преодолимы. Мы понимаем, 
насколько сейчас это необходимо.
Действительно, в первый день после ка-
никул не обошлось без трудностей: были 
зафиксированы неполадки в работе 
МЭШ. Впрочем, их удалось довольно бы-
стро устранить.
— Первый урок прошел с техническими 
сбоями в работе электронного дневника 
и журнала МЭШ, — сообщили в пресс-
службе столичного Департамента образо-
вания. — Ко второму уроку технические 
специалисты сделали все возможное, что-
бы стабилизировать работу электронных 
ресурсов. На первом уроке все школы ис-
пользовали резервные варианты подклю-
чений. 
По словам директора по распростране-
нию технологий «Яндекса» Григория 
Бакунова, при резком росте числа поль-
зователей могут возникать трудности 
с доступом, это обычная ситуация, с кото-
рой сталкиваются даже большие техноло-
гические компании.
— Старт дистанционного обучения, да 
еще в сочетании с большим количеством 
новых пользователей, конечно, привел 
к многократным перегрузкам по срав-
нению с обычным уровнем, и поведение 
среднего пользователя на портале тоже 
поменялось. Утром понедельника в МЭШ 
попыталась войти примерно половина 
всех школьников и учителей Москвы од-
новременно — это сотни тысяч пользова-
телей. Скорее всего, обычно пользователи 

шого скопления детей. Затем ребята про-
ходят в кабинеты.
— За каждым классом закреплен свой 
учебный кабинет, в котором они проводят 
весь день, — пояснила Светлана Сахаро-
ва. — Исключение — специализирован-
ные кабинеты для таких предметов, как 
биология, информатика, химия, физика, 
физкультура, но после каждого класса 
проводится уборка помещения.
Масштабная дезинфекция была проведе-
на и накануне возвращения детей после 
каникул.
Что касается организации дистанционно-
го обучения для 6–11-х классов, то столич-
ные власти основательно подготовились 
к его возможному введению. В платформу 
Московской электронной школы (МЭШ) 

была внедрена программа видеоконфе-
ренцсвязи. Она позволяет дистанционно 
вести уроки прямо из МЭШ — в связке как 
с расписанием, так и с электронным днев-
ником. Не нужно создавать ссылки на сто-
ронних ресурсах, искать логины и пароли 
в разных чатах.
— Могу с уверенностью сказать, что эта 
программа гораздо лучше и удобнее, — 
отметила Светлана Сахарова. 
Первые дни на дистанционке после кани-
кул прошли эффективно. Только за поне-
дельник зафиксировано более трех мил-
лионов сессий онлайн-уроков в МЭШ, 
а учителя провели более 125 тысяч уро-
ков, что составляет около 70 процентов 
всех школьных занятий города. С пони-
манием к переходу на онлайн-формат 
обучения отнеслись и родители школь-
ников.
— Дистанционное обучение является 
выходом из сложившейся ситуации, — 
говорит мама ученика школы № 1838 
Наталья Опольская. — Есть, конечно, 

На этой неделе ученики началь-
ных классов вернулись к заня-
тиям после каникул, а ребята 
6–11-х классов приступили 
к изучению школьной програм-
мы в дистанционном формате. 
Как началась вторая четверть 
для тех и других, узнали корре-
спонденты «НО».

В школьном корпусе образовательного 
учреждения № 1542 довольно пусто: на 
уроки пришли только пятиклассники. 
В соседних корпусах — 1–4-е классы. 
— Я очень рад, что каникулы закончи-
лись, — признался ученик 5 «Д» класса 
Кирилл Павлов. — Устал сидеть дома по-
стоянно, а здесь у меня друзья.
Все меры безопасности, которые были 
разработаны к началу учебного года, про-
должают соблюдаться в школах.
— В каждом корпусе у нас минимум 
3–4 входа в здание организовано, — рас-
сказал директор школы № 1542 Светлана 
Сахарова. — У каждого входа администра-
торы измеряют ученикам температуру 
бесконтактным способом. Также мы про-
сим ребят продезинфицировать руки.
Маски почти никто из детей не носит, 
а вот для педагогов они обязательны.
— Также масочный режим соблюдают 
и все остальные сотрудники нашей шко-
лы, — уточнила Сахарова.
После прохода через турникет школьники 
идут в раздевалку. Ее, по словам директо-
ра, удалось разгрузить — теперь нет боль-

Школа: жизнь после каникул

19 октября 
2020 года. Мос-
ковский. Первый 
учебный день после 
каникул в школе 
№ 1000 в деревне 
Говорово

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Доля заболевших COVID-19 детей 
в общей статистике начала сни-
жаться. Достичь этого удалось 
благодаря двухнедельным ка-
никулам. Такой срок обусловлен 
тем, что две недели — это как раз 
инкубационный период коронави-
руса. Именно поэтому школьники 
отдыхали не привычную одну 
неделю, а две. При этом число 
заболевших продолжает расти, 
и количество болеющих детей 
тоже увеличивается. Сейчас важно 
не останавливать работу, которая 
была проделана благодаря кани-
кулам, и сделать так, чтобы меньше 
детей заражались.

ИСМАИЛ ОСМАНОВ
Главный педиатр Департамента 
здравоохранения Москвы, главврач 
детской больницы им. Башляевой

К ВОЗМОЖНОМУ 
ПЕРЕХОДУ 
НА ДИСТАНЦИОНКУ 
ПОДГОТОВИЛИСЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

отметила Светлана Сахарова.
Первые дни на дистанционке после кани-
кул прошли эффективно. Только за поне-
дельник зафиксировано более трех мил-
лионов сессий онлайн-уроков в МЭШ,
а учителя провели более 125 тысяч уро-
ков, что составляет около 70 процентов
всех школьных занятий города. С пони-
манием к переходу на онлайн-формат
обучения отнеслись и родители школь-
ников.
— Дистанционное обучение является 
выходом из сложившейся ситуации, —
говорит мама ученика школы № 1838
Наталья Опольская. — Есть, конечно, 

а вот для педагогов они обязательны.
— Также масочный режим соблюдают
и все остальные сотрудники нашей шко-
лы, — уточнила Сахарова.
После прохода через турникет школьники
идут в раздевалку. Ее, по словам директо-
ра, удалось разгрузить — теперь нет боль-

19 октября
2020 года. Мос-
ковский. Первый
учебный день после 
каникул в школе
№ 1000 в деревне
Говорово

делали это в разное время суток и не так 
часто, — объяснил Бакунов.
С этим мнением солидарен и глава ла-
боратории цифровой трансформации 
образования Высшей школы экономики 
Иван Карлов.
— Это технические проблемы, от кото-
рых никто не застрахован, — проком-
ментировал он.
В свою очередь, замруководителя Депар-
тамента информационных технологий 
Москвы Владимир Макаров заверил: при-
чины неполадок в платформе МЭШ про-
анализированы и устранены.
— В МЭШ одномоментно подключаются 
к урокам более 600 тысяч пользовате-
лей — это беспрецедентная нагрузка, — 
уточнил Макаров. — Сейчас сервис ра-
ботает в полную силу, если случаются 
единичные сбои — учителя пользуются 
резервными инструментами. Процесс об-
учения не прерывается.
На вопрос о том, сталкиваются ли образо-
вательные системы других городов с по-
хожими проблемами, Макаров ответил, 
что аналогов МЭШ с точки зрения охвата 
учащихся за рубежом нет.

Лана Васнецова 
newokruga@vm.ru
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На пике число уникальных запро-
сов в секунду в МЭШ достигает поч-
ти 90 тысяч — в три раза больше, 
чем весной. При такой нагрузке си-
стема сегодня работает в штатном 
режиме. Команда проекта кругло-
суточно ведет мониторинг качества 
процессов в МЭШ и в непрерывном 
формате работает над совершен-
ствованием сервиса и его адапта-
ции к резко увеличившемуся числу 
пользователей.

Справка
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Это только кажется, что без ма-
ски не грозит опасность. 
На самом деле, пренебрегая 
этими мерами, вы подвергаете 
себя и окружающих смертель-
ной опасности.

Хватит ходить 
без масок!

В общественном транспорте, а также в торговых центрах, магазинах и местах большого скопления людей маски обязательны

БЕЗОПАСНОСТЬ

Польша уже сегодня заговорила о возможной третьей волне
По данным Всемирной организации 
здравоохранения, число зараженных 
коронавирусной инфекцией в мире 
составляет почти 40 миллионов чело-
век. Более одного миллиона человек 
скончались. Цифры — страшные. 
В Европе вводятся все новые и новые 
ограничения.

Ирландия стала первой страной Евро-
союза, вернувшей полномасштабные 
карантинные ограничения из-за второй 
волны коронавируса. Решение о воз-
вращении на пятый уровень ограниче-
ний было принято правительством на 
этой неделе. Пятый уровень ограни-
чений предполагает возвращение са-
моизоляции, собрания численностью 
более нескольких человек запрещены. 
Отдаляться от дома можно не более чем 
на пять километров. Работа заведений 
общественного питания и баров ограни-

чена продажей навынос. Магазины, не 
торгующие жизненно важными товара-
ми, закрываются. Запол няемость обще-
ственного транспорта ограничивается 
25 процентами от вместимости.

● 
Число заразившихся коронавирусом 
в Аргентине превысило 1 миллион. Ар-
гентина стала пятой страной в мире, 
преодолевшей эту отметку. Карантин-
ные ограничения действуют в стране 
с 20 марта.

● 
Словения ввела комендантский час из-за 
роста больных коронавирусом. С 21 ок-
тября передвигаться по улице запреще-
но с 21:00 до 6:00. Исключения коснутся 
поездок на работу и экстренных случаев, 
связанных с чрезвычайными ситуаци-
ями. Две трети Евросоюза — 19 госу-
дарств — оказались в «красной зоне» 
согласно опубликованной Еврокомисси-

ей санитарной карте. Это означает, что 
за последние две недели там в среднем 
фиксируют более 150 новых случаев 
в день на 100 тысяч человек. Правитель-
ство Словении провозгласило эпидемию 
COVID-19 на территории всей страны. 
В конце минувшей недели в стране вы-
явили 726 новых больных при 3765 те-
стированных, что составляет высокий 
показатель заражения.

● 
Тем временем в Польше уже заговорили 
о возможной третьей волне ковида.
— Сегодня мы имеем дело с очень опас-
ным явлением — со второй волной, 
и нужно сказать здесь также, что, воз-
можно, нам угрожает третья волна, по-
тому что мы зависим от того, будет ли 
изобретено лекарство или вакцина от 
COVID-19, — сказал премьер-министр 
Польши Матеуш Моравецкий. Он от-
метил, что необходимо так строить об-

щественную и экономическую жизнь, 
чтобы иметь возможность учиться, ра-
ботать, жить, не закрывать экономику 
и одновременно перерезать путь переда-
чи COVID-19.

● 
В Австрии ввели ограничения по числен-
ности участников мероприятий. Количе-
ство участников общественных и част-
ных мероприятий в стране ограничено 
до 12 человек на улице и до 6 человек — 
в закрытом помещении.

● 
Великобритания готовится к исследо-
ваниям, в рамках которых добровольцев 
намеренно заразят коронавирусом. Уче-
ные планируют определить минималь-
ное количество вируса, необходимое для 
заражения человека. Испытания намере-
ны провести следующей весной.

Виталий Мезенцев 
newokruga@vm.ru

На этой неделе продолжилась история со 
столичным клубом «Спартак»: по пред-
писанию Роспотребнадзора он может 
провести ближайший домашний матч 
без зрителей из-за того, что хочет снова 
допустить на матч более 15 тысяч болель-
щиков. А ведь за прошлую игру за несо-
блюдение мер безопасности на команду 
был наложен штраф.
Сегодня безопасность превыше всего. 
Например, войти в метро или торговый 
центр без маски и перчаток уже вряд ли 
получится. В первую очередь подобные 

меры приняты, чтобы обезопасить вас. 
На этой неделе усилен контроль за но-
шением масок и перчаток в городском 
транспорте. Проверки проходят на всех 
станциях метро. А почти полторы тысячи 
сотрудников Московского метрополи-
тена на входе на станции напоминают 
пассажирам о необходимости ношения 
масок. 
Проходят проверки и в столичном такси. 
Увы, но в городе почти 60 процентов 
водителей такси не соблюдают меры, 
необходимые для профилактики коро-
навируса. Агрегаторы не контролируют 
и не обеспечивают средствами защиты 
и дезинфекции водителей такси. Таким 
образом, на заказ приезжают водители 
без масок и перчаток, а автомобили не 
проходят дезинфекцию. Агрегаторы эко-
номят на безопасности пассажиров, не 
тратя деньги на средства защиты и де-
зинфекции.

Недобросовестных бизнесменов не пу-
гают большие штрафы за несоблюдение 
санитарных норм. Так, только на этой 
неделе в ходе проверок были выявлены 
нарушения. Например, театр «Золотое 
кольцо» могут оштрафовать на сумму от 
100 до 300 тысяч рублей за нарушение 
масочно-перчаточного режима во время 
концерта группы «На-На». Об этом сооб-
щил главный инспектор объединения ад-
министративно-технических инспекций  
Владимир Комаров.

— В ходе мониторинга были выявлены 
нарушения режима, в театр допускались 
граждане без перчаток, в фойе некото-
рые граждане находились без масок, — 
отметил он. 
Кроме того, управляющую компанию 
торгового центра «Авиапарк» и ее арен-
даторов, ЗАО «Башня Федерация», рынок 
«Теплый Стан», фитнес-клуб «Зебра»,  
бизнес-центр «Маршал» также могут 
оштрафовать или закрыть на 90 суток за 
то, что там не соблюдаются  санитарнын 
меры. По этой же причине был опечатан 
частный медцентр «Клинический госпи-
таль на Яузе». А вот компании «Нестле 
Россия» и страховую компанию «МАКС» 
могут оштрафовать на 300 тысяч рублей 
за нарушение указа мэра Москвы о пере-
воде на дистанционный формат работы 
минимум 30 процентов сотрудников. 
Кроме того Роспотребнадзор выявил на-
рушения мер профилактики COVID-19 
в «Студии маникюра Лены Лениной» 
в центре Москвы. 
Роспотребнадзор также приостановил 
работу Московского государственного 
технического университета имени Бау-
мана из-за серьезных нарушений мер 
профилактики коронавируса и роста за-
болеваемости COVID-19. Студенты были 
переведены на дистанционный режим 
обучения.

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

НЕ СТОИТ ПОД
ВЕРГАТЬ СЕБЯ 
СМЕРТЕЛЬНОЙ 
ОПАСНОСТИ

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А



6 newokruga.ruВажная тема  23.10.2020Новые округа № 42 (408)

Пополняется список жертв 
коронавируса: от него сконча-
лась медсестра НИИ скорой по-
мощи имени Склифосовского 
Ольга Еремина. Медики в вой-
не с пандемией остаются на пе-
редовой, несмотря ни на что. 
И каждый день поступает 
информация о тысячах новых 
заболевших COVID-19. 

— Мы отмечаем увеличение числа па-
циентов за последний месяц, — говорит 
заведующая третьим инфекционным 
отделением Вороновской горбольницы 
Кристина Рябкова. 
Пациенты поступают в основном в состо-
янии средней степени тяжести. Что каса-
ется «тяжелых» больных — их, по словам 
врача, примерно 20 процентов.

Было страшно 
за родных

Заведующая тре-
тьим инфекционным 
отделением Воро-
новской городской 
больницы Кристина 
Рябкова (1). 
Мос квичка Викто-
рия Чайка перебо-
лела коронавирусом 
в легкой форме (2)

НА ПЕРЕДОВОЙ
— Но если сначала, когда мы только-
только столкнулись с коронавирусной 
инфекцией, в больницах было больше 
людей пожилого возраста, то теперь 
мы видим, что заболевают абсолютно 
все, — продолжает Рябкова. — В моем 
отделении есть пациенты, которым и 18, 
и 20 лет. И, конечно, риск тяжелого те-
чения болезни у лиц пожилого возраста 
и молодых людей с хроническими забо-
леваниями в разы больше.
Но в отличие от весны этого года сейчас 
специалистам работать легче.
— Когда мы только открывались, было 
много вопросов по выработке тактики 
ведения пациентов, потому что корона-
вирус отличается от других инфекций, 
с которыми мы сталкивались. И прежде 
всего здесь важно эмоциональное состо-
яние заболевшего, — отмечает Рябкова.
Да, в период пандемии важны не только 
медикаментозная помощь больному, но 
и психологическая поддержка.
— Люди разделились на две группы, — 
объясняет завотделением. — Одни кате-
горически отрицали опасность корона-
вируса и пренебрегали мерами защиты. 
И даже когда заболевали, у них было от-

рицание: почему я здесь? Другая группа 
пациентов была очень напугана, — вспо-
минает Кристина Рябкова.
Получилось так, что врачи-инфекцио-
нисты, которым привычно сталкиваться 
с непростым течением болезни, в том 
числе стали и психологами для своих па-
циентов.
— Мы выстроили систему взаимодей-
ствия с пациентами. Потому что, поми-
мо оказания помощи, нам нужно еще 
сделать так, чтобы человек нам доверял. 
И мы бы вместе с ним прошли этот путь 
к выздоровлению, — говорит врач.

Поэтому при выписке пациентов всегда 
напоминают о правилах ношения масок 
и перчаток. О том, что нужно избегать 
людных мест и по возможности меньше 
ездить в общественном транспорте. Все 
эти, казалось бы, простые меры предо-
сторожности помогут избежать распро-
странения заболевания.

Москвичка Виктория Чайка заболела ко-
ронавирусом в 20-х числах сентября, но 
сначала приняла его за простуду.
— У меня начала болеть голова, по-
явились слабость,  — вспоминает Викто-
рия. — Температура — 37 градусов. 
А потом девушка попала под дождь. Со-
стояние ухудшилось, температура нача-
ла расти, дышать без использования ка-
пель стало невозможно. 
— Еще через пару дней я проснулась 
и поняла, что не различаю запахи. Муж 
даже решил меня проверить: давал мне 
с закрытыми глазами понюхать разные 
продукты. Я не смогла определить ни 
один, — говорит Виктория.  
Когда она сдала тест на коронавирус, то 
он показал положительный результат. 
Повезло лишь тем, что болезнь девушка 
переносила в легкой форме — дома.
— Два-три раза в день появлялась одыш-
ка, — рассказывает москвичка. — Знае-
те, когда я поняла, что заболела корона-
вирусом, мне стало страшно. И больше 
не за себя, а за родных: вдруг я могла их 
заразить? К счастью, обошлось.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы должны предпринять все 
усилия, чтобы оказать поддержку 
тем, кто находится в группе риска. 
Для того чтобы все нуждающиеся 
в реабилитации жители города 
не испытали никаких сложностей 
и получали необходимую помощь, 
мы усилили работу мобильных 
бригад. Сегодня в городе функ-
ционируют 54 мобильные брига-
ды, в которых работают порядка 
250 человек. Так, в столице, не-
смотря на обострившуюся ситуа-
цию с коронавирусом, все жители 
с инвалидностью получают необ-
ходимую комплексную поддержку.

АНАСТАСИЯ 
РАКОВА
Заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
социального развития

ВРАЧИ СТАЛИ ПСИХОЛОГАМИ 
ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ, КОТОРЫЕ 
ОКАЗАЛИСЬ В БОЛЬНИЦЕ
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыл на этой неделе 
резервный коронавирусный 
госпиталь в автомобильном 
торговом центре «Москва». 
Одновременно заработал еще 
один — на ВДНХ. Кроме того, 
мэр и президент Сбербанка 
Герман Греф посетили поли-
клинику № 68 и рассказали 
о реализации проекта искус-
ственного интеллекта.

По словам мэра, ситуация с ковидом в сто-
лице сложная. За последнюю неделю ко-
личество госпитализаций увеличилось до 
1250 человек в сутки.
— Мы видим и рост пневмонии, и рост вы-
явления заражения, — сказал Сергей Со-
бянин. — Очевидно, что динамика роста 
коронавируса продолжается, поэтому мы 
приняли решение с сегодняшнего дня от-
крыть еще два резервных госпиталя.
Обе клиники, заверил глава города, обе-
спечены всем необходимым для лечения 
больных с коронавирусом, в том числе со-
временными аппаратами искусственной 
вентиляции легких, УЗИ и высокоточными 
томографами. Работать в них будут специ-
алисты ведущих больниц города.

Сергей Собянин: Медикам 
помогает цифровизация

НОВОСТИ ОДНОЙ 
СТРОКОЙ

Безопасность: 
В столице начали 
дезинфицировать 
открытые уличные 
пространства, чтобы 
помешать распростра-
нению коронавируса. 
Сервис: Записать-
ся на прием в офис 
«Мои документы» 
теперь можно в при-
ложении «Госуслуги 
Москвы». Сервис 
позволяет выбрать 
удобное время посеще-
ния и избежать ожи-
дания в центре. Список 
услуг, которые можно 
получить онлайн, раз-
мещен на сайте офисов 
«Мои документы». 
Шоу-бизнес: Актер 
Гоша Куценко во вто-
рой раз заболел коро-
навирусом. Вакцина: 
Мэр Москвы Сергей Со-
бянин считает, что ин-
формационная кампа-
ния против прививки 
от коронавирусной ин-
фекции является «за-
казухой конкурентов». 
По его словам, целью 
развернутой кампании 
является дискредита-
ция вакцины. Транс-
порт: Пассажиропо-
ток в общественном 
транспорте Москвы 
в октябре 2020 года 
сократился на 39 про-
центов по сравнению 
с показателем годич-
ной давности. 
Порядок: Система 
входа по QR-коду 
в бары и ночные клубы 
не будет распростра-
няться на обычные 
кафе и рестораны, 
работающие в дневное 
время, а также ночные 
кинотеатры. Паспорт-
ные и иные персональ-
ные данные на входах 
в ночные клубы и бары 
при этом собирать 
не будут. Медицина: 
В столице проходит 
масштабный проект 
по психотерапевти-
ческой поддержке 
медиков, которые 
работают с пациентами 
с ковидом. Наука: 
По мнению председа-
теля исполкома Союза 
педиатров России, про-
фессора, академика 
РАН Лейлы Намазовой-
Барановой, у корона-
вируса есть гендерные 
«предпочтения». 
Ссылаясь на опублико-
ванные в мае научные 
работы, она заявила: 
мужчины подвержены 
большему риску зара-
зиться, чем женщины.

НЕДЕЛЯ МЭРА
— Кадровый состав обладает всеми знани-
ями, которые накоплены за последнее вре-
мя, и технологиями лечения, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
Так, в Городской клинической больнице 
имени Юдина, специалисты которой бу-
дут работать в центре «Москва», весной 
и летом прошли лечение 4,7 тысячи паци-
ентов с подозрением на COVID-19. Врачи 
больницы № 24, отвечающей за госпиталь 
на ВДНХ, с 20 апреля приняли 2,6 тысячи 
москвичей с коронавирусом. 
Госпитали на Каширском шоссе и в пави-
льоне № 75 ВДНХ рассчитаны на 3,5 тыся-
чи пациентов. Их оборудовали еще весной, 
но тогда они не пригодились. С помощью 
санпропускников — специальных шлю-
зов — помещения разделили на «чистые» 
и «грязные» зоны. 
— На всей территории временного госпи-
таля работает бесплатный Wi-Fi, — расска-
зал главный врач Городской клинической 
больницы №15 имени Филатова Валерий 
Вечорко. — Больница организована по ти-
пу «цифрового госпиталя». Все медработ-
ники получили планшеты, подключенные 
к системе ЕМИАС. Врачи, считывая QR-код, 
закрепленный за каждым пациентом, по-
лучают мгновенный доступ к результатам 
анализов и электронной медицинской 
карте пациента. Это позволяет исключить 
бумажный документооборот, что особенно 
важно в условиях работы с ковидом.
Он подчеркнул, что благодаря цифровиза-
ции медицинские работники смогут уде-
лять больше внимания больным.
Пациенты будут поступать через прием-
ное отделение со смотровыми боксами. 

Лечиться — в палатах, которые обеспече-
ны системой подачи кислорода. Для па-
циентов также сделали душевые кабины 
и санузлы с умывальниками. В случае не-
обходимости всегда можно вызвать мед-
персонал с помощью специальной кнопки.
Тем временем поликлиника на Малой Яки-
манке стала одним из центров компьютер-
ной томографии (КТ-центр) в Москве. На 
сегодняшний момент их в городе 22. Здесь 
горожане могут сделать снимок легких при 
подозрении на опасную коронавирусную 
инфекцию или при ее подтвержденном на-
личии.
Эпидемическая обстановка диктует свои 
условия. Если летом таких КТ-центров 
было 11, то сейчас мощности удвоили. На 
помощь врачам приходит искусственный 
интеллект. Шаг по его внедрению в меди-
цинскую практику Сергей Собянин назвал 
революционным. Теперь врачи с помощью 
голоса вносят данные в карту пациента. 
Никакой бумажной волокиты и ожиданий 
под дверью — пациенты получают данные 
онлайн. Новшество уже опробовано и ста-
ло одним из первых на пути глобальной 
цифровизации в столичных медицинских 
учреждениях. В разработке этих цифровых 
решений участвовали различные экспер-
ты. Свои знания в ноу-хау для медиков вло-
жили и сотрудники ведущего кредитного 
учреждения страны. 
— Над клиническими протоколами рабо-
тали около двухсот экспертов и врачей Мо-
сквы, — сообщил Сергей Собянин. — Это 
мощнейшая база, которая сегодня дает нам 
возможность сделать шаг вперед.
С октября во взрослых поликлиниках сто-
лицы работает система поддержки приня-
тия врачебных ре шений. 
Цифровой помощник сориентирует реаль-
ного специалиста при постановке и уточне-
нии диагноза, поможет назначить обсле-
дования и лечение для пациента. Речь идет 
не только о респираторных инфекциях, но 
и о самом широком спектре различных за-
болеваний.
Глава столицы напомнил, что внедрению 
искусственного интеллекта в работу мо-
сковских поликлиник предшествовала 
огромная работа по информатизации ме-
дицинской системы. 

— Мы много лет занимались созданием 
цифровой базы, — отметил Сергей Со-
бянин. — Это единая информационная 
система ЕМИАС, которая охватила все 
административные решения в рамках 
медицинской системы, вплоть до записи 
к врачу. Следующим этапом было создание 
электронной цифровой карты пациента, 
и сегодня практически все пациенты име-
ют электронные карты.

Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru.

ПРИ ПОСТАНОВКЕ ДИАГ
НОЗА ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ СОРИЕНТИ
РУЕТ СПЕЦИАЛИСТА

20 октября 2020 года. Мэр Москвы Сергей Собянин, председатель правления ПАО «Сбербанк» Герман 
Греф (слева) и главврач больницы № 52, председатель рабочей группы по разработке и внедрению си-
стемы поддержки принятия врачебных решений Марьяна Лысенко в КТ-центре
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В административно-деловом 
центре «Коммунарка» откры-
лась первая в ТиНАО Обще-
ственная приемная при упол-
номоченном по защите прав 
предпринимателей. Это экс-
пертно-аналитический кон-
сультационный центр, который 
работает на общественных на-
чалах. Здесь предприниматели 
могут получить юридиче-
скую поддержку.

— На сайте business-
ombudsman.mos.ru есть вся 
необходимая информация, 
которая подскажет, как за-
писаться на прием. У нас 
есть график работы обще-
ственных приемных. В ус-
ловиях ограничительных 
мер, я думаю, они будут ра-
ботать в другом режиме, хотя 
обычно это происходит кру-
глосуточно, — рассказала упол-
номоченный по защите прав пред-
принимателей в городе Москве Татьяна 
Минеева.
И даже присутствие предпринимателя 
в офисе не обязательно. Нужно написать 
вопрос на почту, указанную на сайте. 
— Мы направим запрос коллегами, и они 
сами пригласят вас на встречу. И это бу-
дет даже более полезно, потому что к это-
му времени специалист подготовится 
к встрече с вами и уже детально ответит 
на вопрос, — объяснила Татьяна Минеева. 
Самое главное — правильно сформули-
ровать свою проблему. 
— Даже если окажется, что вопрос не 
в нашей зоне компетенции, предприни-
мателю подскажут, куда нужно обратить-
ся, — продолжает Татьяна Минеева. — 
У некоторых предпринимателей низкий 

Предпринимателям 
помогут решить проблемы

Москвичам нужны 
рок и хорошее 
настроение
На горячую линию кол-
центра московского 
Комплекса соцразвития 
поступают не только стан-
дартные просьбы горожан, 
вынужденных оставаться 
дома: доставить лекарства, 
продукты или дрова.

— Бывают и очень не-
обычные просьбы, которые 
не входят в спектр услуг, пре-
доставляемых центрами со-
циального обслуживания, — 
рассказали в пресс-службе 
столичного Департамента 
труда и соцзащиты населе-
ния. — Однажды поступила 
заявка приобрести лекарства 
и набор дротиков для дартса. 
Соцработник был немного 
удивлен, но все же приобрел 
и доставил по адресу мишень 
с дротиками.
Также среди нестандартных 
заявок, поступающих на го-
рячую линию, — доставка 
рок-пластинок групп Deep 
Purple и пластинки Pink 
Floyd, продуктов для хоро-
шего настроения и семян 
укропа.

Лана Васнецова
newokruga@vm.ru

ПРАВО

За три недели работы 
московского штаба акции 
#МыВместе волонтеры вы-
полнили более 1300 заявок 
горожан. Всего москви-
чам, вынужденным сейчас 
оставаться дома, помогают 
более 230 добровольцев. 
Среди них есть учителя, 
актеры, музыканты, журна-
листы, юристы, инженеры, 
программисты и так далее. 

ФАКТ

Недвижимость

Юридические услуги

Авто, запчасти
транспортные услуги

Частности Реклама

● Квар. переезд. Т. 8 (926) 979-99-15

● Срочная продажа, аренда квартир на 
ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04На форуме обсудили духовные основы Победы

22 октября в столице прошел VI Мо-
сковский международный форум 
«Религия и мир». Количество участ-
ников встречи, которая проводилась 
в Центральном музее Великой Отече-
ственной войны на Поклонной горе, 
пришлось сократить до минимума 
из-за пандемии.

Впрочем, даже те, кто не смог присут-
ствовать на площадке форума лично — 
в частности, гости с Ближнего Востока, 
из Европейского союза и Восточной 
Азии, — получили возможность высту-
пить в формате видеообращения, а также 
послушать доклады других участников 
благодаря онлайн-трансляции. Встреча 

была организована союзом «Христиан-
ский мир» при поддержке Департамента 
национальной политики и межрегио-
нальных связей Москвы.
— Каждый год в рамках форума проходят 
дискуссии по особо острым и актуальным 
темам. В Год памяти и славы мы вспо-
минаем подвиг нашего народа в Вели-
кой Отечественной войне, — рассказал 
в преддверии форума глава департамента 
Виталий Сучков на пресс-конференции 
в Информационном центре правитель-
ства Москвы. — Форум было решено по-
святить обсуждению такой важной темы, 
как «Духовные основы Великой Победы».
В свою очередь, президент союза «Хри-
стианский мир» Алексей Черкезов до-

бавил: сейчас особенно важно обсудить 
и определить те духовные основы, ко-
торые способствовали проявлениям 
героизма, патриотизма и величайшего 
подвига нашего многонационального 
народа в те трагические годы.
— На мой взгляд, сегодня обсуждение 
этой темы очень важно не только с точ-
ки зрения сохранения исторической па-
мяти, но и для определения тех духов-
но-нравственных ориентиров, которые 
будут способствовать воспитанию под-
растающего поколения в духе истинного 
патриотизма и любви к Родине, — отме-
тил Алексей Черкезов.

Лана Васнецова 
newokruga@vm.ru

уровень правовой финансовой грамот-
ности. А у представителей малого биз-
неса нет возможности нанять юристов 
для решения проблемы. Поэтому как раз 
с этими юристами мы поможем, они все 
сделают безвозмездно. 
Особенное внимание в приемной уделят 
тем предпринимателям, кто приходит 
с предложениями и инициативами. 
— Может быть, они есть у тех, кто со-
стоит в каких-либо местных московских 
организациях. Или работают в связке 
с муниципальными депутатами и имеют 
законодательные инициативы, которые 

не знают, куда направить. И очень важно 
таких предпринимателей выявить, а не 
потерять, — уверена Татьяна Минеева.
Как прокомментировал префект ТиНАО 
Дмитрий Набокин, количество рабочих 
в Новой Москве увеличивается. 
— Мы стремимся, чтобы их число при-
ближалось к числу жителей. И для нас 
очень важно, чтобы те люди, которые 
создают рабочие места, комфортно себя 
чувствовали на территории ТиНАО, — 
заключил Дмитрий Набокин. 

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

Павел Козлов: 
«Юридическая 
помощь будет 

оказана 
совершенно 
бесплатно»
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16 октября 2020 года. Сосенское. Руководитель Общественный приемной в ТиНАО Павел 
Козлов и уполномоченный по защите прав предпринимателей столицы Татьяна Минеева
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Этой осенью особенно важно 
защититься от гриппа: эпиде-
мическая обстановка в стране, 
мягко говоря, непростая, и ри-
сковать здоровьем в такой си-
туации — дело неблагородное. 
По данным Роспотребнадзора, 
почти 39 миллионов россиян 
уже сделали прививку от грип-
па. И прививочная кампания 
продолжается. 

В Департаменте здравоохранения Мо-
сквы сообщили о закупке дополнитель-
ных партий вакцины против гриппа.
— Первые 300 тысяч доз четырехва-
лентной вакцины уже поставлены в сто-
личные медучреждения, а в ближайшее 
время общий объем поставки будет уве-
личен до 1,2 миллиона доз, — рассказали 
в пресс-службе ведомства.

21 сентября 2020 года. Медсестра Любовь Данилова прививает от гриппа Альфию Камилову

ПРОФИЛАКТИКА

В ТиНАО сделать прививку от грип-
па можно в пяти горбольницах: 
●  Вороновской (Вороновское, 
пос. ЛМС, мкрн Центральный, 25б);

●  Троицкой (Троицк, Октябрьский 
пр-т, 5), Щербинской (Щербинка, 
ул. Первомайская, 10); 

●  больнице поселения Московский 
(Московский, 3-й мкрн, 7);

●  больнице «Кузнечики» (Рязанов-
ское, пос. Фабрика им. 1-го Мая, 
31а), в будни с 8:00 до 20:00, 
в субботу с 9:00 до 18:00 и в вос-
кресенье с 9:00 до 16:00;

●  также привиться можно у желез-
нодорожной станции Щербинка.

ПОЛЕЗНЫЕ АДРЕСА

Есть абсолютные и временные 
противопоказания к вакцинации 
от гриппа. К абсолютным от-
носятся аллергическая реакция 
на прошлое введение вакцины 
и непереносимость яичного белка 
(вакцина производится на куриных 
эмбрионах). В этих случаях делать 
прививку нельзя. Временные 
противопоказания — острая ста-
дия какой-либо болезни. В этом 
случае сделать прививку можно 
будет через две недели после вы-
здоровления.

Справка

Сделайте прививку 
от гриппа бесплатно!

Удобно
Около 450 пунктов вакцинации: 
взрослые и детские поликлиники, 
центры госуслуг «Мои документы», 
около станций метро, МЦК и желез-
нодорожных платформ, в детских са-
дах, школах и колледжах (до 18 лет). 
Адреса и время работы пунктов: 
mosgorzdrav.ru/antivirus

Безопасно
Процедура проходит 
с соблю дением всех 
санитарных норм 
(маски, термометры). 
Вакцина полностью 
безопасна. Совре-
менные проверенные 
препараты без живого 
вируса не приведут 
к заболеванию

Быть особенно внимательными к свое-
му здоровью она рекомендовала людям 
с хроническими заболеваниями. А всех 
работающих и учащихся призвала оста-
ваться дома при симптомах гриппа и об-
ращаться за помощью к медикам: не 
стоит оттягивать поход к врачу и зани-
маться самолечением. 
В свою очередь, врач общей семейной 
практики городской поликлиники № 210 
Елена Астраханцева предостерегла мо-
сквичей от приема антибиотиков без 
консультации со специалистом.
— На вирус антибиотики не действуют, 
они помогают бороться с бактериями 
и микробами, — объясняет она. — А по-
добрать подходящий препарат может 
только врач. 
При этом медики напоминают: лучше 
предупредить болезнь, чем бороться с по-
следствиями.
— Самым эффективным способом защи-
ты от гриппа и его осложнений является 
вакцинация, — заявил главный внештат-
ный специалист по первичной медико-са-
нитарной помощи взрослому населению 
столичного Департамента здравоохране-
ния Андрей Тяжельников. — За послед-
ние годы не было зафиксировано ни од-

ного случая тяжелых осложнений 
от гриппа среди тех, кто сделал 
прививку.
Напомним, москвичи могут бес-
платно пройти вакцинацию во 
всех взрослых и детских город-
ских поликлиниках и пунктах 
мобильной вакцинации. При 
себе нужно иметь лишь паспорт 

и полис ОМС. Перед процедурой прово-
дится медосмотр, врач определяет воз-
можные противопоказания. При их от-
сутствии пациент получает сертификат 
и рекомендации. Беременные женщины 
и дети могут пройти вакцинацию только 
в поликлиниках. 
Что касается мобильных пунктов, они 
стали доступнее для москвичей. График 
работы и местоположение точек измени-
ли в соответствии с запросами горожан.
— Мы анализируем динамику обращений 
москвичей в мобильные пункты вакци-
нации против гриппа и меняем график 
работы и местоположение точек в за-
висимости от потребностей жителей, — 
рассказала заммэра Москвы по вопросам 
соцразвития Анастасия Ракова. — Так, для 
удобства горожан часть мобильных пун-
ктов были перемещены от станций метро 
к торговым центрам и другим популяр-
ным местам. А некоторые мобильные бри-
гады стали дежурить по новому графику.

Лана Васнецова 
newokruga@vm.ru

Вакцины 
хватит на всех

Быстро
Всего за 15 минут,
нужен только паспорт

Впрочем, по мнению ученых, противо-
гриппозная вакцина способна защитить 
не только от этого вируса.
— Мы сейчас можем утверждать, что 
некоторые новообразования связаны 
с вирусами или бактериями — это аде-
нокарцинома желудка, это рак половых 
органов, вызываемый вирусом папилло-
мы, это гепатокарцинома печени, кото-
рая вызывается вирусными гепатитами 
В и С. И поэтому уже сейчас мы можем 
считать: у нас есть вакцины, при помощи 
которых мы снижаем заболеваемость он-
кологическими заболеваниями и предот-
вращаем развитие того или иного типа 
рака; это вакцины против гриппа, про-
тив гепатита В, краснухи и вируса папил-
ломы, — заявил научный руководитель 
Научно-исследовательского института 
вакцин и сывороток имени Мечникова 
Виталий Зверев.
Кроме того, не стоит забывать, что лю-
бой вирус в первую очередь ослабляет 
организм, срабатывая как магнит и для 
других инфекций — в том числе корона-
вируса. Эксперты предупреждают: велик 
риск наложения ковида на грипп, и та-
кой вирусный тандем не сулит ничего 
хорошего. Врач-инфекционист научно-
клинического отдела Московского го-
родского центра профилактики и борь-
бы со СПИДом Елена Белова напомнила: 
даже грипп сам по себе может привести 
к тяжелым осложнениям, из-за которых 
потребуются госпитализация, интенсив-
ная терапия, а то и реанимация. Людям, 
по ее словам, стоит осознать опасность 
гриппа: он может протекать, как и ко-
вид, с широким диапазоном осложне-
ний. Среди самых очевидных — пнев-
мония вместе с острой дыхательной 
недостаточностью. В такой ситуации 
медики констатируют 40 процентов ле-
тальных случаев.

— Также грипп может привести к бакте-
риальным очаговым инфекциям: риниты, 
синуситы, отиты, трахеиты; неврологиче-
ским осложнениям, таким как энцефалит, 
менингит, неврит; cердечно-сосудистым 
заболеваниям; обострению ИБС, ухудше-
нию течения гипертонической болезни 
и обострениям хронических вялотекущих 
инфекций и аутоиммунных заболева-
ний, — предупреждает Елена Белова.

Надежно
14–15 дней — 
выработка иммунитета,
1 год — действие 
вакцины

ПОЧТИ 39 МИЛЛИОНОВ 
РОССИЯН УЖЕ ЗАЩИ
ТИЛИ СЕБЯ ОТ ГРИППА
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10 лет назад Сергей Собянин 
стал мэром Москвы. И за это 
время столица за счет присо-
единения новых округов стала 
в два раза больше. Сегодня 
в развитие ТиНАО вкладывает-
ся очень много сил и средств. 
Новая Москва становится 
все лучше и краше. Здесь по-
явились метро и МЦД, новые 
микрорайоны, детские сады 
и школы. Изменения видят все, 
но впереди еще больше рабо-
ты, которую надо выполнить.

Реставрационные 
работы в усадьбе 
Остафьево длились 
долгих 16 лет (2). 
В конце 2016 года 
они наконец за-
вершились. Сегодня 
это историческое 
место знают и любят 
не только жители 
близлежащих на-
селенных пунктов, 
но и молодожены 
со всей столицы. 
Усадьба стала 
одной из самых 
необычных свадеб-
ных площадок (1). 
О том, что в ТиНАО 
придет метро, жи-
тели и не мечтали. 
Но в конце 2016 года 
открылись две 
первые станции, 
а в июне 2019-го — 
участок красной 
линии (3, 4, 5). 
15 декабря 2015 года 
в Коммунарке про-
шла церемония 
закладки капсулы 
в фундамент школы-
гиганта (7). В 2018-м 
она (6) была готова 
принять учеников (9). 
В чистом поле стро-
ились дороги (10, 8). 
Парк «Филатов 
Луг» до преображе-
ния (12). Главную 
площадь Щербинки 
после благоустрой-
ства не узнать (11) 

Новая Москва 
преобразилась 
и стала 
красавицей

ОПРОС

На мой взгляд, это 
новые станции метро 
и дороги, удобный 
общественный транс-
порт. Благодаря этому 
мы живем в активном 
современном ритме. 

Отремонтировали очень 
много дорог. Речь 
не только о главных 
шоссе, но и о тех, что 
ведут в различные села 
и деревни. Теперь удоб-
но ездить на машине.

Город стал чистым, ухо-
женным. Он вдохнов-
ляет! Здесь чувствуешь, 
что тебя любят и ценят, 
когда идешь по чистым 
ухоженным дорожкам, 
гуляешь в парке...

Одно из самых важных 
изменений — обу-
стройство парков. Если 
раньше на месте парка 
«Пыхтино» был просто 
пустырь, то теперь это 
место для прогулок.

Улучшилась инфра-
структура. Около дома 
много продуктовых ма-
газинов, а раньше был 
один на весь поселок.

«НО» попросили 
жителей ТиНАО 
назвать главные 
перемены 
за 10 лет, которым 
они особенно рады

НАТАЛЬЯ 
КАШИНА
Педагог 
школы № 2065 
из поселения 
Московский

АНТОНИНА 
ДЕНИСКИНА
Хормейстер 
Дома культуры 
«Звездный» 
поселения Крас-
нопахорское

ЮРИЙ 
КЛЕПАЛОВ
Музыкант 
из поселения 
Новофедоров-
ское

АНАСТАСИЯ 
ЕСИНА
Предпри-
ниматель 
из поселения 
Внуковское

НИНА 
ГИБНЕР
Житель 
поселения 
Первомайское
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Новые округа № 42 (408)

«Новые округа» продолжают рубрику, где вы можете 
задать важный для вас вопрос и получить ответ. 
Мы вместе делаем ТиНАО лучше! 
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20 октября 2020 года. Московский. Виктория 
Усачева отдыхает на отремонтированных 
качелях возле дома № 14 в 1-м микрорайоне

Екатерина Иванцова из поселения 
Внуковское:
Вандалы расписали ограждение спортив-
ной площадки во дворе дома № 25 по ули-
це Бориса Пастернака. Хотелось бы, 
чтобы эти надписи как можно скорее 
исчезли. 
Отвечает глава администрации поселе-
ния Внуковское Павел Федулкин:
Уважаемая Екатерина Алексеевна, 
спасибо за сигнал! По вашему обраще-
нию специалисты отмыли ограждение 
спортивной площадки от вандальных 
надписей. 

Марина Прокофьева из поселения 
Московский:
На площадке тихого отдыха 
возле дома № 14 в 1-м микро-
районе на скамье-качелях 
кто-то оторвал цепи. 
Конечно, погода сейчас 
не для долгих посиделок 
на улице, но это ведь 
не значит, что площад-
ка должна оставаться 
в таком состоянии до сле-
дующей весны! Хотелось 
бы, чтобы качели поскорее 
отремонтировали. 
Отвечает заместитель главы ад-
министрации поселения Московский 
Владимир Антошкин:

Уважаемая Марина Геннадьевна, спа-
сибо за сигнал! По вашему обращению 
специалисты провели работы по ремон-
ту качелей, и теперь жители снова могут 
отдыхать на них. Благодарим вас за уча-
стие в жизни поселения!

От художеств вандалов 
не осталось и следа

Жители снова могут 
отдохнуть на качелях
во дворе

СПЕЦИАЛИСТЫ 
ОПЕРАТИВНО 
ВОССТАНОВИЛИ 
ОТОРВАННЫЕ ЦЕПИ 

Евгения Мохова из поселка ЛМС по-
селения Вороновское:
В первом подъезде дома № 7 в микро-
районе Центральный нет пружины 
на тамбурной двери, из-за чего та 
часто остается открытой. Пожа-
луйста, помогите поскорее решить 
проблему. 
Отвечает глава администрации посе-
ления Вороновское Евгений Иванов:
Уважаемая Евгения Александровна! 
По вашему обращению сотрудники 
обслуживающей организации уста-
новили на тамбурную дверь новую 
доводящую пружину. Дверь теперь 
закрывается плотно.

Виктория Зайцева из поселения 
Десеновское:
Я живу в доме № 23 по улице Фут-
больной в ЖК «Новые Ватутин-
ки». На моей лестничной клетке 
на 3-м этаже уже четыре дня 
моргает лампочка. Обращался 
в УК, но результата нет. 
Отвечает заместитель главы ад-
министрации поселения Десенов-
ское Александр Алябьев:
Уважаемая Виктория Андреевна! 
По вашему обращению 15 октя-
бря лампочка на 3-м этаже дома 
№ 23 по улице Футбольной была 
заменена.

Двери закрываются Лампочку заменили

Звоните и рассказывайте о своих проблемах по телефону (499) 557-04-24 (доб. 222, 250)

Станислав Полулихов из по-
селения Роговское:
На закрытом повороте, 
по краю дороги, ведущей вниз 
к храму в деревне Васюнино, 
образовалась большая яма 
размером «с воронку от сна-
ряда». Яма опасна, вода 
подмывает новый асфальт. 
На этом повороте можно 
запросто съехать в кювет 
и разбиться. 
Отвечает и.о. главы админи-
страции поселения Роговское 
Александр Тавлеев:
Уважаемый Станислав 
Александрович! По вашему 
обращению специалисты вы-
полнили работы по устране-
нию локального разрушения 
аварийного участка дорожно-
го полотна.

Дорога к храму 
теперь стала 
безопасной

Светлана Самошина из де-
ревни Большое Свинорье по-
селения Марушкинское:
В Большом Свинорье очень 
не хватает спортивной пло-
щадки. Мы бы очень хотели, 
чтобы наши дети могли 
играть в спортивные игры 
рядом с домом, а не ездить 
для этого в соседние деревни. 
Отвечает глава администра-
ции поселения Марушкинское 
Сергей Вечкилев:
Уважаемая Светлана Серге-
евна! В Большом Свинорье 
15 октября завершилось бла-
гоустройство спортплощадки. 
Обновленная площадка раз-
делена на две части. На пер-
вой специалисты установили 
спортивный комплекс и раз-
ноуровневые брусья для от-
жимания, а также лавочки 
с навесами и металлические 
урны. Вторую часть оградили 
сеткой и установили футболь-
ные ворота, баскетбольные 
и универсальные стойки 
для спортивных игр. 

Пора оценить 
обновленную 
спортплощадку 
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И Евгения с коллегами все же задума-
лись, как можно отфильтровать воду. Но 
ничего подобного не произошло. 
— Физически это действительно непро-
сто. Но даже в этот момент у меня и мыс-
ли не было пожалеть об участии в похо-
де, — говорит Евгения Колесова. 
Перед началом маршрута организаторы 
проекта поставили перед участниками 
условие: каждый педагог должен опре-
делить для себя сверхзадачу. Понять, для 
чего ему этот поход. Евгения решила: для 
себя она должна ответить на простой во-
прос, может ли преодолеть все трудности 
и просто насладиться моментом, идя по 
краснодарским горам и лесам с тяжелой 
ношей на плечах.
— А наш коллега решил, что хочет на-
учиться шутить. И даже загадал это же-
лание в дольменах, которые мы увидели 
по пути через несколько дней, — говорит 
Евгения. — И оно начало сбываться.
Но уже первый день помог педагогу отве-
тить на ее вопрос: она может преодолеть 
абсолютно все. Тем более в компании со 
своими коллегами, которые готовы на 
любую авантюру. Пока они преодолева-
ли километр за километром, постоянно 
о чем-то разговаривали. Находились 
и поводы пошутить, вспомнить какие-то 
истории из жизни и просто помечтать.
— Помню нашу первую стоянку на ноч-
лег. В подсобном хозяйстве дедушки 
и бабушки было поле с огромным стогом 
сена. Я нигде в Центральной России тако-
го не видела, — вспоминает учитель.
И посмотрев на стог, педагоги решили: 
звездное небо этой ночью они будут смо-
треть, забравшись на него. Не могут они 
упустить такой момент! Наверное, на 
лицах их учеников такая картина вызва-
ла бы улыбку. Из последних сил учителя 
забираются на сено, а потом лежат и раз-
глядывают звезды, загадывая желание 
каждый раз, когда они падают.
На следующий день, когда, казалось бы, 
педагоги были готовы к любым трудно-
стям, маршрут и правда показался лег-
че. Будто все самое сложное учителя уже 
прошли. 
— Я, например, с удивлением отметила: 
подниматься в гору с рюкзаком намного 
проще, чем спускаться. Он не так давит 
на спину, — говорит Евгения. — А луч-
шая обувь — это трекинговые кроссовки! 
В них идти удобнее всего.
...Педагоги, кажется, и сами не поняли, 
как добрались до конца маршрута. 
— Конечно, сразу после прибытия в ла-
герь нам нужно было рассказать о путе-
шествии по Краснодарскому краю кол-
легам из других команд. Конечно, мы 
смеялись, вспоминали то, что было бук-
вально вчера. Со всеми трудностями, со-
бытиями. И не верили, что все закончи-
лось. Была только одна мысль: а можно 
повторить путешествие заново, хотя бы 
еще разок, — говорит Евгения Колесова.

Алина Зинина
newokruga@vm.ru

Учитель меняет 
профессию

15 октября 
2020 года. Воро-
новское. Педагог 
школы № 2073 
Евгения Колосо-
ва (2) вместе с кол-
легами (1) приняла 
участие в проекте, 
отправившись в пу-
тешествие по Крас-
нодарскому краю

С 3 по 10 октября «Лаборатория 
путешествий» организовала про-
ект «Учитель в поход». Участники 
должны пройти туристический 
маршрут, а также специальные 
курсы. В них входят медицинская 
подготовка, основы туризма и так 
далее. А главное, учителя должны 
передать свои знания ученикам.

В ТЕМУ

Привал. Всего 15 минут, чтобы 
перевести дух и снова двинуть-
ся в путь, ведь каждый день 
нужно проходить по десять 
километров...

Учитель химии школы № 2073 Евгения 
Колосова вместе с коллегами оказалась 
в Краснодарском крае, приняв участие 
в проекте «Лаборатория путешествий» — 
«Учитель в поход». — Наша команда со-
стояла из пяти человек. Трое — препода-

ватели физкультуры, а четвертый, Иван 
Михайлович, выбирается на природу 
несколько раз в год. Он человек закален-
ный. Я же вот так, на природе с палатка-
ми, не была очень давно, — говорит Евге-
ния Колосова.
Что такое поход, она знала не понаслыш-
ке. Еще будучи школьницей, вместе с то-
варищами-одноклассниками успела по-
нять все прелести походной романтики: 
костер по вечерам, каша с тушенкой...
— И когда недавно директор рассказала 
о проекте «Учитель в поход», я ни секун-
ды не сомневалась. Участвую! Запишите 
меня в первые ряды, — говорит учитель.
Краснодарский край встретил теплым 
осенним солнышком и перепадами тем-
пературы. Днем +28, а ночью +10. 
— Первые два дня мы были в лагере, где 
организаторы проекта учили нас всему, 
что нам пригодится в походе: складывать 
тяжелый 20-килограммовый рюкзак, 

в котором лежали еда, личные вещи, 
ориентироваться на местно-

сти... Ведь потом, в Москве, 
мы должны сдать экза-

мен и тогда сможем во-
дить своих учеников 
в походы, передать 
им собственный 
опыт, — говорит Ев-
гения Колосова. — 
Первый день марш-
рута оказался самым 

сложным. 
Как ни тренировались 

педагоги (за пару дней 
до вылета), таская боль-

шие рюкзаки по два часа на 
себе, а привыкнуть к тяжелой 

ноше все равно не смогли. Груз и в по-
ходе сильно давил на плечи.
— Идти сначала пришлось по пересо-
хшему руслу речки, в которой, кроме 
грязи по щиколотку, ничего больше и не 
было, — говорит Евгения.
Смесь воды с песком затягивала, словно 
пытаясь остановить туристов. Одному из 
учителей даже «посчастливилось» поте-
рять в грязи кроссовок.
 — Сначала мы шли и просчитывали 
каждый шаг, куда наступаем. Но вскоре 
поняли: бесполезно. Мы все равно уже 
порядочно перепачкались, — говорит 
Евгения Колесова.
И хотя пить в тот момент особо не хоте-
лось, учителя-туристы понимали: скоро 
нужно будет делать привал и искать воду, 
чтобы приготовить поесть.
— С нами шла инструктор от «Лаборато-
рии путешествий». Она и сказала: если 
воду не найдем, придется пить то, что 
в пересохшей речке, — говорит учитель.

СТИЛЬ ЖИЗНИ

15 октября 
2020 года. Воро-
новское. Педагог 
школы № 2073 
Евгения Колосо-
ва (2) вместе с кол-
легами (1) приняла 
участие в проекте, 
отправившись в пу-
тешествие по Крас-
нодарскому краю
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Евгения Колосова: 
«Для себя хотела 
ответить на один 
вопрос: смогу ли 
преодолеть все 
испытания»
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28 октября, День анимации, 
любители мультфильмов отме-
чают как самый долгожданный 
праздник. Встречают его, слов-
но Новый год. Конечно, не сала-
том оливье и бокалом шампан-
ского, а показом мультфильмов. 
Их создатели даже устраивают 
кинопросмотры и вспоминают 
бестселлеры мировой анима-
ции. О том, что такое современ-
ный мультфильм, «НО» погово-
рили с руководителем школы 
анимации Александром Сере-
бряковым из Щербинки. 

Утопить нельзя рисовать
А вот Эмиль Рейно, если бы, конечно, 
мог, навсегда бы вырвал этот день из ка-
лендаря. Он, изобретатель первой в мире 
анимации, в 1895 году просто пришелся 
не ко двору. Появившийся кинематограф 
потеснил Рейно настолько, что ему ниче-
го не оставалось, как утопить свои ани-
мации в Сене. Рейно был убежден, что 
больше о них никто и не вспомнит. 
Наоборот! Через 15 лет француз Эмиль 
Коль возьми и создай свой первый ани-
мационный фильм. «Фантасмагория» 
уже имела и главного героя, и сюжет. 
Она даже помирила анимацию и кине-
матограф. Хотя бы потому, что первый 
полноценный мультфильм он снял на 
пленку. 

ко, что они пропускали гениальный 
сценарий и брались за другой, который 
так и не выстреливал. 
Так было с известным «Ну, погоди!» Ког-
да авторы написали первые три серии 
и стали искать режиссера для съемок 
картины, то их коллеги отказывались, 
считая написанное глупостью. Пока 
Вячеслав Котеночкин не прочитал за-
думку и не понял: «Что-то в этом есть».

Мир 3D
«Ну, погоди!» выходит и сейчас. Правда, 
если в 1960-х каждая сцена детально 
вырисовывалась вручную, то теперь 
все это делается на компьютере. А со-

временные аниматоры в отличие от 
своих предшественников теперь не ри-
суют персонажей, а просто отвечают 
за их поведение «на сцене». На экране 
перед ними уже отрисованный герой. 
— И главная задача аниматора — ожи-
вить его. То есть если вам надо пока-
зать то, как он берет со стола чашку, 
этот вопрос как раз к нам, — говорит 
аниматор Александр Серебряков. 
Казалось бы, что такого — поднять 
предмет со стола. Но! Есть сценарий, 

есть обстоятельства и есть характер ге-
роя. Аниматор должен придумать, как 
персонаж будет это делать. 
— Может быть, в прыжке... — говорит 
Александр. 
Сначала он набрасывает много раз-
ных вариантов. От самых простых, где 
герой просто поднимает предмет, до 
самых сложных, где он, например, сна-
чала кувыркается в воздухе. А потом 
выбирает самый подходящий. 
— Но придумывать что-то от себя мы 
не можем. Все шаги прописаны зара-
нее, — говорит Александр. — И в ком-
мерческой анимации они сводятся 
к минимуму. С одной стороны, кажет-
ся, что скучно все делать по написанно-
му, с другой — попасть в нужную идею 
тоже надо уметь. 
Но не стоит думать, что работа анима-
тора очень скучна. Например, только 
благодаря этим людям мы можем пред-
ставить, как вообще двигаются вы-
мышленные персонажи.
— Например, того же дракона в приро-
де не существует. А нам нужно понять, 
как он летит, — говорит Александр. 
Приходится искать природные ана-
логи. Если дракон должен летать, то 
самое простое — посмотреть, как это 
будет делать птица. По крайней мере 
и человеку такой полет покажется бо-
лее убедительным. 
— Мы еще отвечаем за «актерскую» 
игру персонажа. То есть наделяем его 
различными эмоциями. Они у всех 
одинаковые: страх, испуг, гнев. Где-то 
глаза нужно округлить, где-то намор-
щить лоб и покраснеть. Все достаточно 
стандартно. Но эмоцию, словно ко-

стюм, нужно примерить на 
героя. Если персонаж боль-
шой и он улыбается, то 
должен делать это широко, 
пропорционально телу, — 
говорит Александр. — Так 
что за это мы тоже отве-
чаем.
По словам аниматора, если 
сравнивать принципы со-

ветской и российской анимаций, то 
никаких отличий мы не найдем. Если, 
конечно, не брать в расчет, что тогда 
все делалось вручную, а теперь на ком-
пьютере. Просто в то время мультфиль-
мы делались для себя: не было сроков, 
ограниченного бюджета. Сценарии 
также продумывались режиссерами, 
художники рисовали персонажей... 
Просто изменилось время.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

МУЛЬТПРОСВЕТ

Если вы 
хотите 

поделиться 
с нами 

новостью 
о том, что 

происходит 
в вашем 

поселении, 
пишите нам
newokruga
@vm.ru

или 
звоните

(499)
557
04
24

Как сэкономить на отоплении
Отопление — одна из самых доро-
гих коммунальных услуг. Однако 
и на нем можно вполне сэкономить, 
при этом климат в квартире не по-
страдает. Как это сделать, объясняет 
депутат Мосгордумы Александр Коз-
лов (на фото).

Нужно понимать, как распределяется 
тепло внутри многоквартирного дома, 
и, может быть, задуматься о ремонте 
с использованием более современных 
материалов. Ремонт делается 
однажды, зато эффект будет 
заметен долго!
Нередки случаи, когда зимой 
тепло из квартир вытекает 
в буквальном смысле через 
форточку. Замкнутый круг: 
из-за батарей в доме жарко 
и душно, люди приоткры-
вают окно, чтобы впустить 
свежий воздух и получить наконец ком-
фортную температуру. Это можно пре-
дотвратить.
— Нужно понять, какая в доме система 
отопления: горизонтальная или верти-
кальная, — объясняет Козлов. — От это-
го зависит распределение потоков теп-
ла. В современных домах в последние 
годы проектируют горизонтальную си-
стему, которая более удобна жителям — 
можно установить индивидуальный 
счетчик тепла и регулировать темпе-
ратуру в соответствии с собственными 
ощущениями. В домах с вертикальной 
разводкой сложнее, но есть выход: мож-
но установить в доме автоматический 
узел управления погодного регулирова-
ния, который будет контролировать по-
ступление тепла в зависимости от тем-
пературы воздуха.
По его словам, многое упирается в каче-
ство дома. Современные новостройки 
сделаны с использованием энергосбе-
регающих технологий и материалов, 
которые специально предназначены для 

того, чтобы сохранять в квартирах ком-
фортную температуру и не вынуждать 
людей платить фактически за обогрев 
улицы. В перспективе большая часть 
домов в Москве должна стать энергоэф-
фективной — это одно из важнейших 
требований при строительстве жилья 
в рамках программы реновации. Однако 
для жителей старого жилого фонда тоже 
есть выход.
— Я рекомендую провести в доме энер-
гоэффективный капремонт, на который 

можно получить до 5 мил-
лионов рублей от государ-
ства, — говорит депутат. — 
Это масштабная работа: она 
предусматривает утепление 
фасадов, чердаков, подва-
лов, замену окон, входных 
дверей, теплоизоляцию ин-
женерных систем. Иногда 
в ходе капремонта в домах 

появляются собственные индивидуаль-
ные тепловые узлы. 
Другой вариант — заключение энер-
госервисного договора, который под-
разумевает обновление системы ото-
пления. Инвестор закупает, монтирует 
и обслуживает оборудование в доме за 
свой счет, а через 3–6 лет, когда затра-
ты полностью окупаются, оно переходит 
в собственность жителей дома. Козлов 
отметил, что такая практика пользуется 
популярностью: в Москве с 2013 по 2020 
год такие договоры по установке энер-
гоэффективного оборудования для ото-
пления заключили 1573 дома. 
— Современные алгоритмы позволят 
достичь экономии на ЖКХ вплоть до 
30 процентов. Это инвестиция в буду-
щее. Ну а тем, кто пока не готов на та-
кой серьезный шаг, я рекомендую про-
сто утеплить окна и двери — это тоже 
предотвращает уход тепла на улицу, — 
добавил Козлов.

Виталий Мезенцев 
newokruga@vm.ru

Нарисованные. 
Лучшие. Свои

дии, о которой заговорил весь мир. Стои-
ло лишь придумать Микки Мауса. 

Спасибо мышонку 
В это непросто поверить, но за создание 
«Союзмультфильма» нужно сказать спа-
сибо тому самому Микки Маусу. В 1934-
м Дисней отправил на Московский кино-
фестиваль пленку с короткометражками 
о мышонке. И когда у нас увидели карти-
ну, то все оказались в восторге! Сюжет, 
интрига, плавность движений. Красо-
та! И в 1935 году принимается решение 
о создании студии «Союзмультфильм», 
которая училась делать мультфильмы 
по западному образцу. Позже советский 
и российский режиссер-мультипликатор 
Леонид Шварцман даже скажет:
— Работы студии Диснея были для нас 
в какой-то степени эталоном. Вот гово-
рят, что писатели вышли из гоголевской 
шинели. А создатели мультфильмов вы-
росли в штанишках Микки Мауса! Мно-
гие ведущие наши и режиссеры, и ху-
дожники были под большим влиянием 
студии Диснея. 
Люди поняли, что будущее как раз за 
анимацией. Это тот же фильм. У него 
должны быть режиссер, сценарист и це-
лая группа людей, стоящих за образами 
персонажей. А когда мультфильмы стали 
показывать по телевизору, на советском 
экране началась анимационная револю-
ция. Режиссеры, аниматоры, сценари-
сты, думая, чем удивить зрителя, при-
думывали один мультфильм за другим. 
Идея сделать лучше просто захватывала 
умы мультипликаторов. Иногда настоль-

Жучки на веревочках

И пока во всем мире анимация медлен-
но, но верно заявляла о себе, в России во-
обще творилось нечто странное. Биолог 
по образованию, Владислав Старевич, 
решил снять обучающий фильм о битве 
жуков-рогачей за самку. Вовсе и не думая 
прибегнуть к хитростям анимации. 
Поставил свет, камеру. Посадил в бокс 
самцов-рогачей. Начал снимать и по-
нял: а самцы-то пассивны. Света стесня-
ются и, как тараканы, либо разбегаются 
в разные стороны, либо вообще не пока-
зывают никакой борьбы. Проблема! Но 
Старевич не растерялся. Препарировал 
жуков, прикрепил к их лапам проволоч-
ки и сделал из них кукол, сняв все кадр за 
кадром. Так и появилась отечественная 
кукольная анимация. 

Время Диснея
Ну а Уолт Дисней пошел дальше. Впер-
вые успех пришел к нему в начале 1920-х. 
В рисованный мир он ввел реального пер-
сонажа — Алису, отправившуюся в стра-
ну чудес. Актриса снималась на фоне ри-
сованных передвигающихся картинок, 
попадая к героям сказки Льюиса Кэррол-
ла. Успех!
Тем временем мировая анимационная 
индустрия продолжала развивать-
ся. Поэтому Дисней задумался 
о создании собственной сту-

МНОГИЕ РЕЖИССЕРЫ 
ОТКАЗЫВАЛИСЬ 
БРАТЬСЯ ЗА СЪЕМКИ 
НУ, ПОГОДИ!

Любимый советский мультик 
«Ну, погоди!» запрещен в Фин-
ляндии. А во всем виноват Заяц: 
слишком жесток он оказался 
по отношению к Волку. 
Режиссер и сценарист Эдуард 
Наза ров целый год писал сце-
нарий к мультфильму «Жил-
был пес», хотя картина по хро-
нометражу составила всего 
11 минут.
Внешность дяди Федора в «Трое 
из Простоквашино» меняет-
ся в зависимости от серии не 
случайно. Команда картины так 
и не смогла договориться о том, 
как должен выглядеть герой.

ИНТЕРЕСНО

индустрия продолжала развивать-
ся. Поэтому Дисней задумался 
о создании собственной сту-
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«Ну, погоди!» ока-
зался одним из са-
мых известных 
мульт фильмов (1). 
А Волка (2) из рабо-
ты «Жил-был пес» 
цитируют до сих пор. 
Благодаря Уолту 
Диснею и его герою 
Микки Маусу (3) 
появилась студия 
«Союзмульт фильм» 
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...И пока вращается барабан, 
ведущий подкручивает свой 
знаменитый ус: «Задание перво-
го тура: «Какой телепрограмме 
25 октября 2020 года исполня-
ется 30 лет? Два слова и всего 
девять букв! Ваша буква?»

Первый выпуск «Поля чудес» вышел на 
экраны 26 октября 1990 года. Четверг. 
Прайм-тайм. Хотя тогда, кажется, и по-
нятия такого не было. Влад Листьев... 
Один из ведущих «Взгляда»... легендарно-
го «Взгляда»... политического и острого 
«Взгляда». Тот самый Листьев вдруг пред-
стал в совершенно ином амплуа: добрый 
волшебник в простом джемпере, раздаю-
щий советскому человеку небывалые по 

По итогам 2019 года «Поле чудес» 
вошла в десятку самых просма-
триваемых телепрограмм, рас-
положившись на восьмой строчке 
рейтинга. Популярность передачи 
не может объяснить и ее ведущий 
Леонид Якубович. Главное для 
него, чтобы передача понравилась 
и зрителям, и участникам.

Справка

ВСЯ ЖИЗНЬ  ИГРА
вспоминает журналист-международник 
Александр Гурнов. — И я ему рассказал 
о программе, где участники торговались 
с ведущим.
Так родилась одна из «фишек» «Поля чу-
дес»: когда ведущий предлагает деньги, 
чтобы не открывать шкатулку с призом. 
Увы, Влад, придумывая все это, все равно 
смотрел, как это принято говорить се-
годня, на сторону. Его манила серьезная 
журналистика. А потому практически 
через год он объявил конкурс на замеще-
ние ведущего шоу. Народ повалил валом. 
Перехватить микрофон и произнести: 
«В эфире капитал-шоу «Поле чудес», — 
хотели многие. Но и Влад это понимал, 
простой человек с этой ролью не спра-
вился бы. А потому бразды правления он 
передал профессионалу своего дела — 
Леониду Якубовичу.
— Я сегодня вспоминаю свои первые вы-
пуски, — делился Якубович пять лет на-
зад. — Это был ужас! Кошмар!
Как сегодня говорит первый режиссер 
программы Елена Харчевникова, Якубо-
вич настолько волновался, что почему-
то не говорил в микрофон, а буквально 
орал. Но именно тогда и родилось его 
знаменитое: «Приз в студию!!!»

●
Еженедельную программу ждали у экра-
нов телевизоров как никакую другую. 
Первый канал заваливали письмами, 
чтобы пробраться за тот самый барабан 
и отгадать слово. А без презентов на пе-
редачу даже и не думали приезжать. Со-
седи, друзья, знакомые передавали кон-
курсантам банки с вареньем, огурцами, 
томатами. Даже шили костюмы для Ле-

тем временам призы! И за что? За то что 
они играли... ну почти что в «Виселицу» 
и угадывали буквы. Чудо!
И народ оценил! Прильнув к экранам 
телевизоров, без отрыва взирали на то, 
как люди обычных рабочих профессий 
получают ценные призы. Вряд ли бы они 
купили тот же телевизор сию же минуту. 
А тут… Вращайте барабан! 
Очаровательный (ах, сколько 
женских сердец он покорил!), 
харизматичный Листьев по 
пятницам собирал у экранов 
огромное количество зрите-
лей. Многие только и подава-
ли заявку в программу, чтобы 
постоять рядом с ним. Как 
он вел эту передачу! Манера! 
Стиль! Улыбка! Это работало 
безотказно. А на самом деле Листьева это 
все тяготило...
...Телевидение требовало игру. Шоу! Кто 
его знает почему, но придумать свое не 
получалось. И вот Анатолий Лысенко, ру-
ководитель программы «Взгляд», будучи 
во Франции, увидел программу «Колесо 
фортуны». Идея программы была очень 
простой: люди вращали барабан и угады-
вали буквы, зарабатывая при этом игро-
вые очки... 

— При этом это даже не французская пе-
редача, — рассказывал в свое время Ана-
толий Лысенко. — Ее придумали в США 
и продали лицензии в 59  стран мира. 
Так получилось, что, подсмотрев идею на 
кабельном французском телевидении, 
Лысенко, или как его называли взглядов-
цы между собой Лысый, а сам Листьев — 
Папой, запустил эту игру и у нас.

— Влад очень не хотел вести эту про-
грамму, — вспоминает Лысенко. — Он 
считал себя хорошим политическим жур-
налистом. Но я ему сказал: «Влад, класс-
ная программа получится, вот увидишь!»
И Листьев поверил и загорелся идеей. 
Мало кто знает, но в российской версии 
этой игры сочетаются сразу две ино-
странные.
— Листьев меня спрашивал, мол, а что 
интересного есть на американском ТВ, — 

ска к Международному женскому дню. 
Тогда в одной тройке игроков Валентина 
оказалась с участницей из Гвинеи-Би-
сау и Египта. А из всех троек игроков — 
единственной представительницей из 
России.
— Конечно, я готовилась к передаче. 
Я сама из Курской области, поэтому 
напекла пирогов по-нашему рецепту, 
и даже решила взять с собой местный са-
могон, — вспоминает Валентина. 
А в перерывах между работой и домаш-
ними делами думала, о чем же может 
спросить ее Леонид Аркадьевич. 
— Раз программа к 8 Марта,— рассуж-
дала Валентина, — значит, будет тема, 
связанная с известными женщинами. 

30 лет 
на «Поле чудес»

онида Аркадьевича и дарили различные 
подарки. Они и до сих пор хранятся в му-
зее капитал-шоу. И если сейчас их вы-
строить в одну линию, то они растянутся 
от Москвы до Владивостока. 

●
Через 16 лет после запуска программы 
поучаствовать в ней получилось и у жи-
тельницы Троицка, заслуженной артист-
ки России, исполнительницы народной 
песни Валентины Ворониной. И в пер-
вый раз не в качестве участника. 
— Я исполнила народную песню «Ухарь-
купец» в начале программы, — говорит 
артистка.
А вот уже за барабаном капитал-шоу она 
очутилась в 2009 году на записи выпу-

За 30-летнюю историю «Поля чу-
дес» чего на капитал-шоу только 
не было. Например, девять раз 
на ней участники от волнения 
падали в обморок. И даже 27 раз 
теряли дар речи и 13 забывали, 
как их зовут. А вот зато приветы 
с экранов телевизора передавали 
прекрасно и безбоязненно аж 
более 50 тысяч раз. 
И по итогу 29-летний карьеры 
Леонида Аркадьевича на «Поле 
чудес» его можно назвать самым 
зацелованным ведущим России. 
Специалисты подсчитали, что 
от внимания конкурсанток его 
щеки пострадали более пяти 
тысяч раз. А Леонид Аркадьевич, 
кажется, и не против.

НАЗОВЕТЕ СЛОВО СРАЗУ…

не столько победа, сколько участие. Сле-
дующая тройка игроков — в студию!
Удача в «Поле чудес» улыбается всем 
участникам. Побывать Валентине на 
программе в качестве музыкального го-
стя посчастливилось семь раз. 
— Дома даже до сих пор у нас работают 
выигранные телевизоры с фирменным 
логотипом, — рассказывает Валенти-
на. — Да и знаю уже многих работников 
передачи, они как родные. Да и програм-
ма тоже. Знаете, я долго думала, почему 
передача до сих пор идет на телевиде-
нии. Она ведь тоже народная. Про людей. 
И это здорово!

Алина Зинина
newokruga@vm.ru

Автором и первым ведущим передачи «Поле 
чудес» стал Владислав Листьев (1). Через 
год место ведущего занял Леонид Якубо-
вич (4), который уже 29 лет ведет телеигру. 
Главное в ней — угадать слова на табло (2). 
На передаче (3) удалось выступить и жи-
тельнице Троицка Валентине Ворониной 
(в центре) с дочерью Анастасией и мужем 
Геннадием 

Может быть, какие-то нобелевские лау-
реаты, известные персоны. Но…
С ходу отгадав две буквы заданного сло-
ва — «П» и «О», — участница даже и пред-
ставить не могла, что скрыто на табло. 
— Имя какого бога в переводе с латыни 
означает «сильная страсть», — повторил 
Якубович. 
Но волнение за барабаном все-таки пере-
силивало. Это зрителям с экранов телеви-
зоров может быть легко. А тут попробуй 
соберись. Слово «Купидон» так и не по-
лучилось отгадать Валентине. Да и не за 
этим она ехала на программу. Во-первых, 
исполнила «Калинку» вместе со всей сво-
ей дружной семьей на всю страну. А во-
вторых, как раз в этой программе важна 

ВО ВРЕМЯ ЗАПИСИ 
ПЕРЕДАЧИ ЛЮДИ 
ОТ ВОЛНЕНИЯ ЗАБЫ
ВАЛИ, КАК ИХ ЗОВУТ 
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на задания 
прошлого 
номера

КРОССВОРД

СУДОКУ

ЛАБИРИНТ ОТВЕТЫ

КЕЙВОРД

Новые округа № 42 (408)

В каждой строке или столбце простав-
ляются цифры от 1 до 9. Цифра может 
быть записана в ячейку только в том 
случае, если ее нет в горизонталь-
ной и вертикальной линиях, а также 
в малом квадрате 3х3,     и если она 
может быть записана исключительно 
в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Сельский секьюрити. 9. Лекарственная трава, напоминающая про мигрень. 11. Что собой представляет 
индийская каста? 12. «Привратник» в театре. 14. «Любовные шашни». 16. Итальянский ученый, придумавший делать из растений 
гербарий. 17. Малярийный ... 19. «Заводской потрошитель». 20. Биограф Хоттабыча. 24. Концентрат для чайной церемонии. 25. «Если 
... горячо, девушка найдется». 26. «Варшавский господин». 28. Хищник, чьи детеныши рождаются уже с зубами. 29. Дерево, идущее 
на изготовление молитвенных четок. 34. «Неутолимая жажда» пива. 35. Кому компьютер дороже жизни? 36. «Складской процесс». 
37. Кто соблазнил на балу героя «Лебединого озера»? 43. «Респираторная медицина». 44. Пионер в круге зодиака. 45. Стоило только 
попросить мужчину помочь с грязными тарелками, и тут же появилась автоматическая ... 46. Как зовут Калашникова у Лермонтова? 
52. С каким фотографом работал юный Иван Крамской до поступления в художественное училище? 53. Кто из героев Троянской войны 
Кассандру обидел? 54. «Изюминка» реверанса.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто «без году неделя» в коллективе? 2. Оппонент консерватора. 3. Персидский, но не залив. 4. Чем улавливают 
запах? 6. «Кровельный картон». 7. «Батюшка с пейсами». 8. Что кидают, делая выбор? 10. Без чего не сыграть в бадминтон? 
13. Костик из «Покровских ворот». 15. Речная граница между Литвой и Россией. 16. Преферанс «на двоих». 18. Высшая степень 
развития. 21. У какого американского зверя в семейной жизни практикуются гаремы? 22. Что с детства мучило Теодора Рузвельта? 
23. Конфеты россыпью. 24. В каком городе когда-то летом отдыхали австрийские императоры, а ныне каждую зиму проводят 
оперный фестиваль «Неделя Моцарта»? 27. Самая высокогорная страна на нашей планете. 28. Чистота «здоровья ради». 30. Какую 
засахаренную ягоду используют для украшения коктейлей? 31. «Яичная запеканка». 32. На каком языке свободно говорит эстрадная 
певица Нелли Фуртадо? 33. Меховая шапка русских бояр. 34. Кому поставлен памятник напротив казначейства США? 38. «Народное 
собрание» на сайтах в интернете. 39. У какой птицы принято устраивать «поминки по погибшим товарищам»? 40. Главная церковь 
в городе называется «кафедральный ...». 41. Эстрадный музыкальный стиль, канувший в Лету. 42. Центр интриги романа Даниила 
Корецкого «Большой куш». 43. Что связывает полуостров с материком? 45. Волшебные взмахи руками. 47. Французский живописец, 
классически запечатлевший турецкую баню. 48. Канат «со стальными жилами». 49. Европеец, живущий в условиях конституционной 
монархии. 50. Кто Ивана Грозного принял за Иннокентия Смоктуновского? 51. Кто стал чемпионом мира по шахматам, одержав победу 
над Александром Алехиным?

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. «Животный имидж» хозяйки Медной горы (7). 2. «Политическая 
...» в мире (10). 3. Кастрюля быстрого приготовления (10). 4. Кинжал 
морского офицера (6). 5. Евгений из гайдаевских комедий (8). 6. Кто 
значится в списках на жилье (9)? 7. Труженик «стали и сплавов» (9). 
8. Вещи, изъятые таможенниками (9). 9. «Сестренка Наташка теперь ..., 
теперь ученица она» (11). 10. Где дни и ночи соизмеримы с временами 
года (9)? 11. Дама сердца рыцаря Печального образа (9). 12. Кем стала 
Золушка после замужества (9)? 13. Причина красного цвета лакмуса (7). 
14. Компьютерная раскладушка (7). 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Квентин. Адамо. 
Павелецкий. Казнь. Кинотеатр. Шина. 
Баски. След. Хрен. Лаокоон. Улет. 
Лисица. Александр. Швед. Нога. 
Вятка. Станция. Колибри. Рязанов. 
Зарубка. Жухала. Зелье. Баритон. 
Данко. Каир. Геркулес. Аронакс. 
Свинина. Георгин. Перо. Гаусс. Вето. 
«Тэфи». «Ягуар». Валаам. Хаки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Ластик. Закладка. 
Басков. Звон. Ябиру. Цент. Буланова. 
Пикник. Алиса. Евдокс. Петр. Носка. 
Кредо. Роговица. Ездок. Тяга. Ницца. 
Герцог. Тахта. «Найк». Кенгуру. 
Шнур. Удача. Боль. Алтын. Сэра. 
Брасс. Саади. Жена. Гоа. Регби. 
Кеша. Хаси. Цинга. Таити. Лето. 
Неделя. Наука.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Пробег. 
9. Аккордеон. 11. Сознание. 
12. Андроид. 14. Безик. 16. Гимн. 
17. Бакст. 19. Карат. 20. Тиара. 
24. Ванадий. 25. Строфа. 26. Бин. 
28. Чипсы. 29. Исчезновение. 
34. Панкратион. 35. Гавриил. 
36. «Мицубиси». 37. Консоме. 
43. Землеописание. 44. Агат. 
45. Бонбоньерка. 46. Фелтон. 
52. Радиопостановка. 53. Нуар. 
54. Коммерсант.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скандал. 
2. Возраст. 3. «Аджиб». 4. Нос. 
6. «Рено». 7. Бандит. 8. Геенна. 
10. Ножик. 13. Дебри. 15. Казан. 
16. Гадание. 18. Тиффози. 21. Минск. 
22. Эскиз. 23. Круча. 24. Видеоклип. 
27. Вокал. 28. Чимабуэ. 30. Филин. 
31. Индия. 32. Батон. 33. Браслет. 
34. Пигмалион. 38. Бомба. 39. Жизнь. 
40. Танец. 41. Виски. 42. Фанфарон. 
43. Закладка. 45. Боров. 47. Соло. 
48. Атом. 49. Шнур. 50. Явка. 51. Гафт.

ЛАБИРИНТ 
1. Реприза. 2. Мамонтова. 3. Замок. 
4. Логистика. 5. Карабинер. 6. Одуван-
чик. 7. Ходатайство. 8. Река. 9. Напер-
сток. 10. Леонов. 11. Контакт. 12. Про-
летариат. 13. Литье. 14. Нумерация. 
15. Рубинштейн 

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Эволюция. Волна. 
Репейник. Андроид. Бот. Гласность. 
Ром. Болтливость. Залп. Миокард. 
Дознание. Музей. Антураж.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Дзюдо. Тоннель. 
Блузон. Интроскоп. Табу. Ризотто. 
Вред. Мина. Отличие. Лжец. Воркаут. 
Цензор. Тойтерьер. Явка.

СУДОКУ
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гороскоп
ОВЕН / 21.03–20.04 /
Не бойтесь строить смелые планы, 
браться за масштабные проекты, повы-
шать свою планку. Сейчас у Овнов начи-
нается период, когда любая задача будет 
по плечу. Лучший день — суббота.

ЛЕВ / 23.07–23.08 /
Львам, имеющим готовые проекты 
и четкие цели, в эти дни будет легко най-
ти для их реализации как помощников, 
так и инвесторов. Удачное время для по-
купок. Благоприятный день — пятница.

СТРЕЛЕЦ / 23.11–22.12 /
Стрельцам в эти дни рекомендуется рас-
ширить собственные рамки. Например, 
заняться тем, что никогда не делали. 
Благоприятный день — понедельник.

ТЕЛЕЦ / 21.04–20.05 /
Тельцов ждут приятные перемены, ко-
торые, вероятнее всего, коснутся сферы 
личной жизни. Если в отношениях не все 
однозначно, самое время расставить все 
по местам. Удачный день — понедельник.

ДЕВА / 24.08–23.09 /
Девам стоит сосредоточиться в эти дни 
на делах семейных. Если семьи нет, зай-
митесь решением этого вопроса. Лучшие 
дни — понедельник и вторник.

КОЗЕРОГ / 23.12–20.01 /
Козероги смогут совершить настоящий 
прорыв в карьере и бизнесе. Появится 
шанс повысить качество своей жизни. 
Возможно, это связано с появлением но-
вых знакомых. Лучший день — пятница.

БЛИЗНЕЦЫ / 21.05–21.06 /
Близнецам представится возможность 
получить дополнительный доход. Воз-
можно, он придет в семью через партне-
ра. Благоприятный день — четверг.

ВЕСЫ / 24.09–23.10 /
Весы могут преуспеть на этой неделе как 
в деловой сфере, так и на личном фрон-
те. Появится возможность реализовать 
какое-то из давних желаний. Благопри-
ятные дни — понедельник и вторник.

ВОДОЛЕЙ / 21.01–19.02 /
Водолеев ждет период, полный прият-
ных впечатлений и хороших новостей. 
Все, что вы решите воплотить в эти дни, 
имеет шанс реализоваться легко и бы-
стро. Самый удачный день — вторник.

РАК / 22.06–22.07 /
Ракам не рекомендуется браться за новые 
проекты, что-то кардинально менять, 
решаться на крупные вложения средств. 
Подходящее время для обучения и поез-
док. Лучший день — понедельник.

СКОРПИОН / 24.10–22.11 /
У Скорпионов появится шанс решить 
проблему, которая давно волновала. 
Если у вас есть дети, уделите им больше 
внимания и проведите выходные так, 
как хочется им. Лучший день — суббота.

РЫБЫ / 20.02–20.03 /
Неделя обещает Рыбам успех в любом 
деле. Вас ждет период хороших ново-
стей, возможно, повышение дохода. 
Лучшие дни — среда и четверг.

в Весах до 23 октября, 
затем в Скорпионе

растет, в Рыбах до 28 октября, 
в Овне до 31 октября, далее убывает в Тельце

полнолуние 
31 октября, 17:49

стоп-кадр
Меня зовут Матильда. Я родилась 
в Уфе год назад. Жила в кварти-
ре с кошками, которых любили. 
Меня — нет, только ругали. А ведь 
я не делала ничего плохого и готова 
была стать самой лучшей для сво-
его человека. И вдруг он появился. 
Вернее, они: Женя и Рената. Меня 
забрали в Щербинку, и здесь 
я почувствовала, что у меня есть 
дом. Мы много гуляем, знакомимся 
с другими собаками, я открываю 
для себя мир... Женя даже раз-
решает мне спать на кровати, 
как кошке. Рената не разрешает, 
но когда она засыпает, я тихонько 
забираюсь к ней, и мы просыпаемся 
вместе. Я счастлива!

Фаршируем 
баклажан
Ингриденты: баклажан 
1–2 шт., томаты 2 шт., 
перец 1 шт., лук 1 шт., 
морковь 2 шт., специи, сыр

Самое время приготовить 
что-нибудь из овощей (1). 
Баклажаны моем и удаля-
ем мякоть (2). Запекаем их 
10 минут, а пока нарезаем все 
овощи, и мякоть баклажанов 
тоже, (3) и обжариваем их 
до готовности на небольшом 
огне. Затем наполняем этой 
смесью баклажаны (4) и запе-
каем в духовке до появления 
румяной корочки.

Подготовил Валентин Звегинцев 
newokruga@vm.ru
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